

présentent des biographies conçues d'une manière aussi large, intérêt que nous avons essayé, à l'occasion de la *Vie de Beethoven*, mais sous un seul rapport, de rendre sensible à nos lecteurs.

Journal des Villes et des Campagnes.

HISTOIRE DU DOGME CATHOLIQUE.

Dieu tire toujours le bien du mal. Les attaques de l'erreur contre les enseignements de la foi sont comme des stimulants énergiques qui donnent à l'Eglise une force nouvelle. "L'hérétique, dit excellemment l'Evêque de Tulle, est un excitateur à la recherche de la vérité. S'il n'était pas là avec ses mensonges, nous croupirions indolents. L'hérésie est l'occasion pour l'Eglise d'un grand exercice." Rien de plus vrai que ces paroles.

En présence des assauts multiples que les sophistes de notre époque ne cessent, avec l'implacabilité de la haine et l'opiniâtreté de l'orgueil, de livrer à la doctrine catholique, quelques esprits timides se disaient naguère : "Les dieux s'en vont. Le catholicisme a fait son temps ; il a épuisé sa sève ; il n'a plus de phalange militante ; il ne lui reste qu'à mourir, Hercule résigné sur le bûcher de ses illustres lassitudes." Que ne disait-on pas, tandis que les pionniers de la vérité se préparaient en silence à la grande lutte?... Les voici les défenseurs ! Il en surgit de tous côtés. La Providence qui veille sans cesse au maintien de la doctrine révélée parmi les hommes, n'a pas permis que des esprits téméraires se levassent pour la combattre, sans lui opposer de vaillants athlètes pour la défendre. Désormais, il ne sera plus de mode d'accuser les catholiques d'ignorance. Les faits sont là pour démentir cette incroyable assertion de la sophistique contemporaine. Les sciences comparées, la philologie, les mathématiques transcendantes, les langues modernes, les langues orientales, la physiologie, l'hygiène, l'économie sociale et politique, toutes les branches de l'exégèse et de l'érudition font actuellement partie de l'enseignement des séminaires et des maisons d'éducation religieuse. Les plus graves problèmes de notre siècle sont hardiment abordés et résolus du haut de la chaire chrétienne. Une foule de travaux sérieux, calmes, solides, mais non moins sincères pour cela et d'une importance capitale, apparaissent chaque jour des quatre points de l'horizon, redressant un mensonge ou une calomnie historique,